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Вкризис ИТ-рынок сократился и в
мире, и в России, но потребность в
информационных технологиях не

исчезла, поскольку бизнес сейчас зависит
от них. Время от времени компаниям при-
ходится обновлять и улучшать ИТ-инфра-

структуру, что сопровождает-
ся обновлением продуктов и

обучением специалистов. В рамках стра-
тегии по модернизации экономики внима-
ние ИТ уделяет государство. Все это гово-
рит о востребованности услуг ИТ-образо-
вания. Но так ли это? Перемены в сфере
ИТ-обучения обсуждают представители
учебных центров (УЦ).

От выживания к развитию
Из-за кризиса сегмент обучения постра-
дал еще больше, чем весь ИТ-рынок, так
как в первую очередь заказчики сокраща-
ли бюджеты на эти цели. Теперь ситуация
в ИТ-отрасли постепенно улучшается.
А как чувствуют себя учебные центры?

По мнению экспертов, дела идут на
поправку, потому что ИТ-рынок активи-
зировался и тянет за собой рынок
ИТ-обучения. Согласно исследованию
аналитической фирмы Gartner, сейчас
российские компании уделяют значи-
тельное внимание модернизации компь-
ютерного парка, автоматизации бизнес-
процессов и внедрению новых бизнес-
приложений, обновляют и расширяют
парк серверов, оптимизируют ИТ-ин-
фраструктуру. При этом 96% респон-
дентов планируют реализацию ИТ-про-
ектов. А многие проекты влекут за собой
необходимость подготовки и переподго-
товки персонала.

По оценке Игоря Морозова, сегмент
ИТ-обучения растет теми же темпами, что
и ИТ-рынок в целом, на 15—20% в год, и
на сегодняшний день приблизительно дос-
тиг докризисного состояния. Но если в
первое время после кризиса речь шла, как
правило, только о выживании, то сейчас
можно говорить и о развитии. Основные
направления роста г-н Морозов связыва-
ет с обновлением программного обеспече-
ния и оборудования, а также с увеличени-
ем корпоративных затрат на новые
ИТ-проекты.

Это мнение разделяет Дмитрий Гуд-
зенко: “Рынок ИТ-обучения вернулся к
докризисному уровню в 2011 г., но мы
уже в 2010-м превзошли докризисный
уровень, а в 2011-м рост составил 35% по
сравнению с 2008-м”.

По некоторым направлениям ИТ-обу-
чения спрос не упал даже в кризис. По
словам Ильи Андреева, спрос на услуги
центров сертифицированного обучения
“1С” (ЦСО “1С”) рос и в кризисный пери-
од, а по его окончании — ускорился, и в
2011-м число обученных выросло на 34%
по сравнению с 2010-м.

Но некоторые направления ИТ-обуче-
ния в кризис пострадали особенно силь-
но. Так, экономический спад пагубно ска-
зался на рынке подготовки ИТ-специали-
стов управленческого уровня. По оценке
Александра Соколова, после 2008-го ко-
личество слушателей программы MBA-
CIO упало примерно на 10% и на протя-
жении трех лет держится на одном уров-

не. Однако он видит в этом и положи-
тельные моменты: “Многие слабые про-
граммы, открывшиеся на волне бума до
кризиса, закрылись. В результате наша
доля на рынке программ бизнес-образо-
вания со специализацией в области ИТ за
это время значительно выросла”.

Заказчики: кто они?
Заказчиками услуг ИТ-образования явля-
ются организации (государственные и ком-
мерческие) и сами люди. Изменение соот-
ношения спроса между этими категориями
является надежным индикатором кризиса,
потому что в условиях экономического
спада компании начинают экономить, а их
сотрудники, наоборот, более активно опла-
чивают обучение сами, чтобы получить
прибавку к зарплате, найти новую работу
и т. д. Соответственно в кризисный период
количество корпоративных слушателей
снижается, а число индивидуальных слуша-
телей растет. Сокращение этой разницы и
рост числа корпоративных слушателей сви-
детельствуют о преодолении кризисных
явлений.

Общее соотношение этих сегментов на
рынке оценить сложно, так как в каждом
учебном центре оно свое в силу сложив-
шихся обстоятельств и специализации.
По словам Андрея Чумакова, основными
клиентами являются системные интегра-
торы, государственные организации и
банки. Он также отметил рост спроса со
стороны розничных торговых сетей.

В УЦ “Специалист” 41% приходится
на корпоративных клиентов и 59% — на
индивидуальных слушателей. “Но эти
цифры условные, поскольку многие ком-
пании оплачивают обучение своим со-
трудникам, а формально эти слушатели
считаются индивидуальными, — объяс-
нил Дмитрий Гудзенко. — Так что на са-
мом деле корпоративных слушателей не
менее 50%”.

А в Школе IT-менеджмента больше
двух третей слушателей оплачивают обу-
чение самостоятельно. 

В ЦСО “1С” на корпоративных заказ-
чиков приходится около 34% слушателей,
а на безработных из центров занятости —
5%. Остальные — индивидуальные ли-
ца: студенты и выпускники вузов (22%),
бухгалтеры (7%), программисты (4%) и
другие специалисты (5%). Но Илья Анд-
реев отметил некоторые перемены: “В
связи с изменением порядка учета для
казенных, бюджетных и автономных уч-
реждений доля слушателей по програм-
мам автоматизации учета в государствен-
ных учреждениях в 2011 г. по сравнению
с 2010-м увеличилась практически вдвое,
достигнув 20%”.

Форма и содержание
Как уже отмечалось, ИТ-обучение следу-
ет за развитием ИТ-рынка, а он быстро
меняется. Учебные центры стараются
учитывать эти тенденции, подстраиваясь
по требования рынка.

Все эксперты единодушно отметили
рост спроса на дистанционное и смешан-
ное обучение. Так, в “Академии АйТи”
активно развивается направление веби-
наров, а также смешанных форматов, ко-
гда очное обучение сочетается с дистанци-

онным. А УЦ “Специалист”, по словам
Дмитрия Гудзенко, первым в России начал
проводить вебинары, причем учиться в
таком режиме слушатели могут даже на
мобильных и планшетных устройствах не-
зависимо от места своего нахождения.

В ЦСО “1С” в последние два года тоже
все более популярными становятся веби-
нары, динамика роста спроса на которые
достигает 70% в год. При этом обеспечи-
вается обратная связь с преподавателем.
“Слушатель может задать вопрос в режи-
ме чата, а преподаватель проговаривает
вопрос и ответ всей группе, — объяснил
Илья Андреев. — Кроме того, поддержи-
вается специализированный интернет-ре-
сурс, с которого отставшие от группы слу-
шатели могут считать актуальную базу
данных с корректно выполненными зада-
ниями”. Учебный центр РДТЕХ также уве-
личивает объём дистанционного и элек-
тронного обучения.

На спросе на обучение, безусловно, от-
ражаются и последние тенденции в облас-
ти технологий. Так, Игорь Морозов отме-
тил рост популярности курсов по облач-
ным вычислениям и особенно по
виртуализации. В несколько меньшей сте-
пени слушатели интересуются курсами
на тему свободного ПО. Что касается ав-
торизованных курсов, то он выделил в
качестве крупных направлений техноло-
гии SAP, Huawei и Autodesk.

Дмитрий Гудзенко, напротив, отметил
рост спроса на курсы по свободному ПО,
в частности по Linux/FreeBSD. Но еще бо-
лее высокими темпами, по его словам,
растет интерес к мобильным технологиям
и к профессии разработчиков мобильных
приложений под Facebook, Android, iPad,
iPhone и т. д. Кроме того, опережающими
темпами растет спрос на обучение по на-
правлениям “Управление проектами” и
“Курсы для руководителей”. Реагируя на
изменение спроса, УЦ “Специалист” от-
крыл в 2011 г. более ста новых курсов.

Что касается ЦСО “1С”, то там, естест-
венно, программы обучения следуют за
развитием платформы “1С”. “В дополнение
к уже существующим обзорным курсам по
“1С:Предприятию” 8 появились специали-
зированные, — сообщил Илья Андреев. —
Чтобы упростить процесс освоения про-
фессии программиста, подготовлен новый
курс “Азы программирования”.

В УЦ РДТЕХ в прошлом году запусти-
ли новую услугу по оценке ИТ-персонала,
которая позволяет предприятиям оценить
эффективность обучения. “Мы планируем
предоставлять эту услугу не только в виде
тиражируемых коробочных продуктов, но
и в качестве проектов, ориентированных
на конкретного заказчика”, — пояснил
Андрей Чумаков.

Роль сертификации
Одним из преимуществ ИТ-обучения явля-
ется возможность получить сертификат,
подтверждающий квалификацию челове-
ка. Но это требует определенных усилий и
затрат. Как обстоят дела с сертификацией
сейчас?

Эксперты отметили, что спрос на серти-
фикацию особенно усиливается в кризис-
ные периоды. Это понятно. Ведь сертифи-
каты представляют собой надежное сви-

детельство знаний и навыков и поэтому
ценятся при найме на работу, а также учи-
тываются при повышении в должности.
“Но даже сейчас интерес к сертифика-
ции растет, хотя и медленнее. Это обще-
мировая тенденция, и Россия не остается
в стороне”, — сказал Дмитрий Гудзенко.

В качестве последней тенденции он от-
метил также переход мировых лидеров
(Microsoft, Autodesk, Cisco) на электрон-
ные сертификаты, которые легче прове-
рить на подлинность. “Cегодня работода-
тель смотрит уже не только на сам серти-
фикат, но и на то, каким именно учебным
центром он выдан. Поэтому очень важно,
чтобы сертификация ИТ-специалистов
проводилась авторизованным центром,
заработавшим себе определенную репута-
цию”, — утверждает Дмитрий Гудзенко.

Правда, он считает, что сертификация
ИТ-специалистов еще не получила широ-
кого распространения в России.

Игорь Морозов тоже указал на рост ин-
тереса к сертификации, особенно по наи-
более массовым технологиям (Microsoft,
Oracle/Java, Cisco): “Но за последний год на
рынке сертификации появились и новые
игроки, запустившие соответствующие
программы, такие как Huawei и Autodesk. 

Растущую популярность сертификации
отметил и Илья Андреев: “В 2011-м сер-
тификацию по программе “1С:Профес-
сионал” прошло 32 тыс. человек — на
20% больше, чем в 2010-м”.
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С
ейчас трудно найти организацию, в

которой не использовались бы ин�

формационные технологии. Но это не

значит, что каждая организация извлекает

из ИТ максимальную пользу. Зачастую это

бывает вызвано тем, что ИТ�отдел и руко�

водство не могут найти друг с другом об�

щий язык. Поэтому в последнее время вы�

рос спрос на специалистов, которые, с од�

ной стороны, хорошо разбираются в ИТ, а

с другой — понимают цели и методы биз�

неса. Подготовкой таких кадров занимается

Школа IT�менеджмента РАНХиГС при Пре�

зиденте РФ. О том, что сейчас происходит

в области подготовки ИТ�управленцев, рас�

сказывает директор школы Александр Со�

колов.

Как кризис отразился на услугах по подго&
товке ИТ&специалистов управленческого
уровня? Какие тенденции вы отмечаете и с
чем они связаны?
После кризиса 2008 г. рынок бизнес�обра�

зования, по разным оценкам, упал на 20—

30%. По нашим данным, в России количест�

во обучающихся по всем программам MBA с

ИТ�специализацией сократилось на чет�

верть. На мой взгляд, это положительный

момент. В докризисный период на волне

роста ИТ�рынка открывалось множество

программ по подготовке ИТ�управленцев, но

далеко не все они были хорошего качества.

Кризис привел к закрытию слабых про�

грамм. Мы же, напротив, продолжали уси�

ливать преподавательский состав и улуч�

шать качество обучения. И сейчас по нашей

программе MBA�CIO учится примерно 60%

всех слушателей программ MBA для ИТ.

Как сейчас меняется роль ИТ&руководителя
в организациях? С чем связаны перемены?

Кризис заставил более рачительно отно�

ситься к расходам, в том числе и на ин�

формационные технологии. Теперь ИТ�ди�

ректору в большей степени, чем раньше,

приходится обосновывать эти затраты. Но

в области ИТ не хватает управленцев. Гра�

мотный ИТ�управленец — это человек, хо�

рошо разбирающийся и в ИТ, и в бизнесе.

А таких менеджеров мало. Большинство

ИТ�директоров в наших компаниях являют�

ся людьми с хорошим техническим образо�

ванием, которые начинали свою карьеру

сисадмином или программистом. Они хо�

рошие айтишники, но им не хватает дело�

вого подхода.

А сейчас умение разговаривать на понят�

ном бизнесу языке ценится вдвойне. По оп�

росам наших выпускников программы MBA�

CIO, в последние два года их зарплаты зна�

чительно росли. Думаю, что получение не�

обходимых знаний сыграло здесь не по�

следнюю роль.

Какие программы у вас более
востребованы — бизнес&обучение (MBA) или
ИТ&специальности?
Школа ИТ�менеджмента создавалась в

2001 г. по инициативе академика РАН 

А. Г. Аганбегяна именно для подготовки

управленческих ИТ�кадров, а не для подго�

товки ИТ�специалистов. У нас есть две про�

граммы: MBA для ИТ�директоров и проф�

переподготовки для ИТ�менеджеров. Про�

грамма MBA востребована чуть больше.

Если в цифрах, то программу профпере�

подготовки закончили более пятисот чело�

век, а программу MBA�CIO — уже свыше

шестисот специалистов.

Как развивается спрос на образование в
вашей школе в последнее время? Какие

слушатели превалируют — индивидуальные
или корпоративные?
После бума, наблюдавшегося до 2008�го,

в нашей школе количество учащихся по

программе MBA снизилось на 10% и вот

уже три года остается неизменным. При�

мерно такая же ситуация и на программе

профпереподготовки менеджеров средне�

го звена. Какие�либо тенденции выделить

здесь не берусь. Многие ожидают восста�

новления докризисной ситуации, но неоп�

ределенность пока высока на всех рын�

ках, и сфера бизнес�образования не ис�

ключение.

Традиционно больше двух третей наших

слушателей оплачивают обучение само�

стоятельно. Но даже из оставшейся трети я

выделил бы только единичные случаи, ко�

гда компания осознанно посылает на обу�

чение ИТ�директора или претендующего на

этот пост работника. Думаю, что такая си�

туация сохранится еще долго и будет ме�

няться с развитием конкуренции между

компаниями.

Какие формы обучения, предлагаемые ва&
шей школой, наиболее популярны? Какие из
них вы считаете наиболее перспективными?
Как и во многих других местах, у нас обу�

чение ведется по очно�заочной форме и

подразделяется на вечернее и модульное.

Что это означает? Вечерние занятия прохо�

дят два раза в неделю вечером и две суб�

боты в месяц. Модульная форма создава�

лась для слушателей из регионов, поэтому

обучение ведётся сессиями по две недели

три раза в год.

Но могу сказать, что модульное обучение

выбирают и некоторые слушатели из Моск�

вы. Все зависит от того, кому как удобней, а

учебные планы и количество часов при обе�

их формах одинаковы. Иногда у слушателя

меняется график работы или он переезжа�

ет, тогда меняет и форму обучения. Но все�

таки вечерняя — более популярна. Если го�

ворить о других форматах, например о дис�

танционном обучении, то пока оно по каче�

ству существенно уступает очно�заочному.

Но это не значит, что у этой формы нет бу�

дущего. В перспективе с развитием техноло�

гий она будет все более востребованной, но

произойдет это, я думаю, еще не скоро.

Какие методы вы применяете для стимули&
рования спроса на ИТ&образование?
Спрос определяется рынком. Даже занимая

на нем две трети, мы не в состоянии стиму�

лировать спрос для всего нашего рынка. Но

если говорить о стимулировании спроса на

программы нашей школы, то он зависит в

первую очередь от качества обучения.

Имидж учебного заведения нарабатывается

годами. К нам приходят учиться с высокой

степенью мотивации, поэтому удовлетворить

ожидания слушателей не просто. Мы стара�

емся, и судя по всему, нам это удается, так

как по рекомендации наших выпускников

приходят учиться от 30 до 50% новых слу�

шателей. Это говорит о высокой степени ло�

яльности и удовлетворенности обучением.
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“В области ИТ не хватает управленцев”

Александр Соколов

Что нового на рынке труда
Информационные технологии развива-
ются очень быстро, и столь же динамич-
но меняется спрос на ИТ-специалистов.
По мнению экспертов, сейчас ситуация
на рынке труда достигла докризисного
состояния. Профессионалы по-прежнему
востребованы, а некоторых специалистов
рынку остро не хватает. Это открывает
широкое поле деятельности перед учеб-
ными центрами.

“Недостаёт опытных разработчиков,
Java-программистов, веб-разработчиков
высокого уровня, — сказал Игорь Моро-
зов. — В дальнейшем дефицит таких спе-
циалистов будет только усугубляться.
Проблемы подготовки ИТ-кадров, кото-
рые существовали до кризиса, никуда не
делись, поэтому нехватка квалифициро-
ванного персонала будет стимулировать
спрос на услуги ИТ-обучения”.

Это мнение разделяет Андрей Чума-
ков: “В ближайшие годы спрос на про-
фессионалов существенно превысит
предложение. Повысится спрос на спе-
циалистов по разработке, внедрению и
обслуживанию ПО, веб-систем и инфор-
мационной безопасности. При этом в ус-
ловиях дефицита существенно усилится
конкурентная борьба за квалифициро-
ванные кадры между компаниями”.

Илья Андреев привел данные, полу-
ченные исследовательским центром рек-
рутингового портала Superjob.ru за 2011-й,
которые показали, что наибольшим
спросом пользуются разработчики при-
ложений на языке “1С” (количество
вакансий — 42,5% от общего числа пред-
ложений для программистов и разработ-
чиков ПО); на втором месте находятся
Java-разработчики (10,3% вакансий), да-
лее следуют программисты на языках
PHP и Си/С++ (9,3 и 3,2% запросов со-
ответственно).

А Дмитрий Гудзенко процитировал вы-
воды, полученные ассоциацией АП КИТ,
согласно которым потребность россий-
ской экономики в ИТ-специалистах пре-

вышает число выпускников профильных
образовательных учреждений в 2,7 раза.
Прогнозируется, что дефицит рабочей
силы в этой отрасли сохранится еще дол-
го. “В настоящее время наиболее востре-
бованы программисты практически по
всем направлениям: PHP, Java, Python,
SEO, а также верстальщики, — сказал
Дмитрий Гудзенко. — Растет спрос на
системных администраторов по Windows
Server 2008 и Linux/FreeBSD, разработчи-
ков по Visual Studio 2010, а также на раз-
работчиков мобильных приложений, спе-
циалистов по облачным технологиям и
по информационной безопасности”.

Дефицит наблюдается не только среди
разработчиков, но и среди ИТ-управлен-
цев. “По опросам наших выпускников,
их зарплата за два года почти удвоилась.
Это говорит об острой нехватке квалифи-
цированных управленцев в ИТ. На мой
взгляд, такая ситуация будет сохраняться
еще долгое время”, — сказал Александр
Соколов.

Проблемы и их решение
Казалось бы, учебные центры вполне спо-
собны решить многолетнюю проблему
дефицита ИТ-специалистов. Но ряд пре-
пятствий тормозит развитие услуг ИТ-об-
разования.

По мнению Игоря Морозова, главным
тормозом является ограничение бюдже-
тов: “Во многих компаниях ИТ-подразде-
ления по-прежнему воспринимаются как
обслуживающие, и их финансирование
(и обучение в том числе) идет по остаточ-
ному принципу. Исключением помимо
ИТ-компаний является только банков-
ская сфера, для которой ИТ-система со-
ставляет основу всего бизнеса, а также
крупные ИТ-проекты с масштабным фи-
нансированием, как государственные, так
и коммерческие”.

Андрей Чумаков считает главным тор-
мозом развития ИТ-образования несо-
вершенство законодательной базы в об-
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И
нформационные технологии разви�
ваются все быстрее, а их сложность
постоянно растет. В результате

ИТ�специалистам зачастую не хватает зна�
ний, полученных в вузе и в ходе дальней�
шей работы, особенно когда на предпри�
ятии реализуется новый проект, связан�
ный с внедрением передовых ИТ�решений
и методик. Получить необходимую подго�
товку можно в учебном центре, который
специализируется на ИТ. О том, какие из�
менения происходят в области ИТ�обуче�
ния, рассказывает Андрей Чумаков, дирек�
тор учебного центра РДТЕХ.

Какие изменения происходят на рынке
ИТ&обучения в последнее время? Как раз&
вивался спрос на ваши курсы?
Сегодня на посткризисном рынке ИТ�обуче�
ния можно отметить следующие тенденции.
Прежде всего, качественно меняется спрос.
Повышается доля продаж курсов со слож�
ной технологической тематикой по сравне�
нию с базовыми курсами и курсами для ад�
министраторов. Во многом это связано с
тем, что в период кризиса компании выдви�
гали более строгие требования к персона�
лу, и чтобы быть конкурентоспособными,
специалистам пришлось развивать свои на�
выки, повышать квалификацию.

Другой характерной особенностью сов�
ременного рынка ИТ�обучения является
повышение его динамики, что проявляется
в сокращении времени между появлением
новой технологии и возникновением спро�
са на соответствующее обучение. Традици�
онно такой срок составлял год или полто�
ра, сейчас он стремится к нулю. Связано
это в первую очередь с ускорением темпа
выпуска новых ИТ�продуктов и услуг и со�
кращением их жизненного цикла на рынке.
После появления технологии у пользовате�
лей нет времени на ее долгое освоение,

так как очень скоро ей на смену может
прийти другая.

Стоит также отметить рост интереса к
ИТ�обучению со стороны региональных
компаний.

Как ваш УЦ реагирует на эти перемены и
вызовы рынка?
Вместе с изменением потребностей заказ�
чиков мы расширяем линейку курсов, спи�
сок направлений обучения. На сегодняшний
день каталог нашего УЦ насчитывает более
двухсот различных технологических и упра�
вленческих курсов. В первую очередь рас�
ширение каталога происходит за счёт сло�
жных технологических курсов, посвящен�
ных работе с ИТ�продуктами для бизнес�
аналитиков, автоматизации бизнес�процес�
сов и интеграции бизнес�приложений.

Мы развиваем и новые формы обучения.
В начале 2011 г. начали продвигать услугу
по интерактивному дистанционному обуче�
нию — Live Virtual Class. Развитие новых
удалённых форм обучения повышает до�
ступность наших услуг и уровень сервиса.
Дистанционное обучение позволяет предо�
ставлять учебные услуги в любом месте и
в то время, когда это удобно слушателям
курса, в том числе и в других регионах
страны, что особенно важно для компаний
с разветвлённой филиальной сетью.
Но мы осваиваем не только новые формы
обучения, но и новые учебные направле�
ния. Сегодня помимо технических направ�
лений в нашем УЦ представлена линейка
курсов, посвящённая управлению знания�
ми. Данное направление стало активно
развиваться с открытием Центра управле�
ния знаниями РДТЕХ. Эти курсы, направ�
ленные на обучение ИТ�менеджеров раз�
личных уровней, позволяют повысить эф�
фективность принятия и реализации уп�
равленческих решений в компании.

Ваш УЦ входит в состав крупной ИТ&ком&
пании. Как это влияет на его развитие?
В этом есть множество положительных
моментов. Возможность привлекать к чте�
нию курсов специалистов�практиков
РДТЕХ позволяет нам постоянно отслежи�
вать запросы рынка и оперативно реагиро�
вать на них. Сертифицированные препода�
ватели УЦ — это ещё и квалифицирован�
ные разработчики, специалисты по техни�
ческой поддержке, члены команд, выпол�
няющих крупные проекты.

Высокие компетенции наших преподава�
телей и их постоянная вовлечённость в ре�
альные проекты позволяют нам дополнять
линейку курсов сложными технологичес�
кими направлениями, которые читают спе�
циалисты, обладающие большим практи�

ческим опытом работы с теми или иными
программными продуктами. Они первыми
изучают новые технологии на практике, в
процессе реальных внедрений узнают, ка�
кие нюансы есть у тех или иных продук�
тов, и затем первыми предоставляют каче�
ственные услуги по обучению в нашем УЦ.
Другим важным плюсом работы в составе
большой компании является то, что мы пре�
доставляем нашим заказчикам весь комп�
лекс услуг по автоматизации их бизнеса:
начиная от разработки и внедрения различ�
ных информационных систем и заканчивая
обучением персонала тем навыкам, которые
необходимы для использования и развития
ИТ�системы. Сегодня услуги по обучению
стандартно включаются в состав крупных
проектов, что позволяет не отделять их друг
от друга и тем самым удовлетворять по�
требности клиентов во всех направлениях.

Как, по вашему мнению, заказчик может
оценить эффективность ИТ&обучения, что&
бы определить окупаемость инвестиций?
В практике управления персоналом сущест�

вуют специально разработанные методики

оценки эффективности обучения сотрудни�

ков. Такие методики позволяют оценивать

реакцию на обучение, удовлетворённость его

ходом и программой, степень усвоения мате�

риала, изменение поведения обученного со�

трудника в рабочем процессе и на последнем

этапе — подсчитать конкретный результат

обучения для организации, измеряемый с то�

чки зрения сокращения затрат, сроков, улуч�

шения качества работы. Но заказчикам не�

просто внедрить эти методики на практике.

В связи с этим в 2011 г. наш УЦ начал ак�

тивно заниматься разработкой и продвиже�

нием услуг по оценке ИТ�персонала, которые

позволяют измерять уровень знаний и ком�

петенций сотрудников компании�заказчика

до прохождения обучения, сразу после чте�

ния курсов и по прошествии некоторого вре�

мени. Именно такая оценка позволит сделать

правильные выводы об эффективности

ИТ�обучения.
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“Спрос на ИТ
обучение меняется качественно”

Андрей Чумаков

ласти трудовых отношений: “Риски ра-
ботодателя, связанные с возвратом инве-
стиций, вложенных в обучение персона-
ла, не просто остаются неоправданно вы-
сокими, но и растут в связи ростом
дефицита квалифицированных ИТ-кад-
ров. Кроме того, мешает традиционное
мышление, в соответствии с которым обу-
чение должно проходить в классе и под
руководством преподавателя, в то время
как рынок предлагает широкий спектр
видов обучения”.

Дмитрий Гудзенко выделил два основ-
ных фактора: “Один из них связан с от-
сутствием у большинства российских
ИТ-специалистов привычки к система-
тическому повышению квалификации и
соответственно потребности в нём. К со-
жалению, подавляющее большинство
ИТ-сотрудников — это самоучки. Они
учатся, если это можно так назвать, в про-
цессе работы методом “научного тыка”, в
лучшем случае пользуются советами та-
ких же самоучек или книгами и статьями,
порой весьма сомнительного происхож-
дения. В большинстве своем это сотруд-
ники мелких и средних компаний, инди-
видуальные предприниматели и т. д., но
именно эти люди составляют огромный
резерв ИТ-обучения, хотя резерв, к сожа-
лению, пока еще не активный”. Кроме
того, по его мнению, проблемой является
нехватка преподавателей, причем не про-
сто преподавателей, а людей высококва-
лифицированных, опытных, ярких и та-
лантливых.

Как можно устранить эти препятствия
и стимулировать ИТ-обучение? Эксперты
видят здесь несколько перспективных на-
правлений. Одни из них не зависят от
учебных центров. Так, по мнению Игоря
Морозова, ИТ-обучение может стимули-
ровать только развитие бизнеса и рост
экономики в целом: “Развиваясь, бизнес

все больше зависит от технологий, а их
эффективность, в свою очередь, опреде-
ляется квалификацией персонала. С ус-
ложнением информационных систем по-
вышаются требования к общему уровню
подготовки ИТ-специалистов и их навы-
кам в области информационной безопас-
ности, мобильных платформ и других со-
временных технологий”.

Дмитрий Гудзенко важным стимулом
считает необходимость регулярного об-
новления знаний ИТ-специалистов. Ком-
пьютерные технологии постоянно меня-
ются, и специалист, не обновляющий
свои навыки хотя бы раз в год, вполне мо-
жет лишиться работы. Необходимость
обучения вызывается и выходом новых
версий ПО. Здесь в авангарде идут со-
трудники ИТ-компаний, за ними ИТ-спе-
циалисты крупных предприятий и даль-
ше уже ИТ-сотрудники средних и мелких
фирм.

Но и сами учебные центры могут под-
стегнуть спрос на ИТ-обучение. Андрей
Чумаков отметил такие способы, как рас-
ширение услуг дистанционного обуче-
ния, улучшение контента электронных
курсов, внедрение полного цикла обуче-
ния, включающего в себя разработку мо-
дели компетенции, оценку компетенции,
непосредственно обучение и четырех-
уровневую оценку результатов. Дмитрий
Гудзенко подчеркнул значение широкого
ассортимента курсов и четкой специали-
зации направлений, а также удобных спо-
собов записи на обучение и оплаты.

Но главное, считают эксперты, нужна
целенаправленная пропаганда ИТ-обуче-
ния. Причем обучения самого разного —
и начального, и профессионального, и
дополнительного, и продолженного.
Нужно донести до людей мысль о том,
что современному человеку полезно ре-
гулярно проходить ИТ-обучение в тече-
ние всей своей жизни. А те, кто занят в
ИТ-сфере, просто обязаны регулярно по-
вышать свой профессиональный уро-
вень. 4

ИТ
обучение...
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ЕЛЕНА ГОРЕТКИНА

Современное образование невоз-
можно представить без повсеме-
стного использования информа-

ционных технологий. Понимая это, госу-
дарство в последние годы реализует
целый ряд программ по модернизации

материально-технической ба-
зы вузов, сопровождая их фи-

нансированием.
Создаются федеральные и националь-

ные исследовательские университеты —
своего рода образовательные центры при-
тяжения в регионах. Одновременно раз-
виваются механизмы, способствующие
коммерциализации разработок вузовских
ученых. Кроме того, малые инновацион-
ные предприятия при вузах поддержива-
ет и фонд “Сколково”. К финансирова-
нию исследовательских работ в вузах при-
влекаются компании с государственным
участием, которые вместе с учебными за-
ведениями занимаются планированием
долгосрочных программ инновационно-
го развития и расширения НИОКР.

Понятно, что для таких работ необхо-
димы соответствующее оборудование и
информационные технологии. Подстег-
нули ли перечисленные меры развитие в
вузах соответствующей инфраструкту-
ры? О том, как развиваются события в
этом направлении, рассказывают экспер-
ты из вузов и ИТ-компаний.

Положительные тенденции
Как считают эксперты, перечисленные
целевые программы дали значительный
толчок развитию ИТ в вузах. “На выде-
ленные средства инновационные и на-
циональные научно-исследовательские
вузы смогли сделать существенно больше,
чем просто поддерживать текущую ин-
фраструктуру. Например, они сумели раз-
вить многие ИТ-направления и создать
новые мощные ресурсы вплоть до супер-
компьютеров”, — отметил Дмитрий
Смирнов, руководитель дирекции по ра-
боте с образовательным и государствен-
ным секторами компании “АйТи”. С ним
согласен Сергей Белов, координатор уни-
верситетских программ IBM в странах
Центральной и Восточной Европы,
Ближнего Востока и Африки, по мнению
которого адресный характер государст-
венных программ во многом определяет
их эффективность. IBM тесно сотрудни-
чает с национальными исследовательски-
ми университетами, а задают направле-
ние этой кооперации именно государст-
венные программы развития ИТ в вузах.

Представители вузов разделяют эту
точку зрения. “У нас сейчас статус на-
ционального исследовательского универ-
ситета, — сообщил Владимир Маничев,
доцент МГТУ им. Н. Э. Баумана. — По-
моему, как раз благодаря этому моя ка-
федра САПР выиграла грант Минобрнау-
ки под разработку программного комплек-
са SADEL-PA10 для математического
моделирования динамических процессов
в разнородных технических системах и
объектах”.

По оценке Сергея Горина, директора
департамента по работе со сферой обра-
зования IBS, доля ИТ-расходов в бюдже-
тах развития вузов довольно высока —
порядка 30%, а причина в том, что факти-
чески любая программа предусматривает
развитие вуза непосредственно на базисе
и при поддержке ИТ.

Но постепенно характер расходов на
ИТ в вузах меняется, что указывает на
повышение зрелости вузовской ИТ-ин-
фраструктуры. Как отметил Сергей Го-
рин, когда наши вузы получали первые
гранты, эти расходы были еще выше, по-
тому что тогда они строили инфраструк-
туру практически с нуля. Сейчас вузы ре-
шили первичную задачу и их расходы на
ИТ соответствуют общим тенденциям.

Однако не всем вузам удалось восполь-
зоваться государственными программа-
ми. “Дважды наш университет пытался
пробиться в более высокую категорию, но
увы... бумаги еще ходят, а программы, по-
хоже, прошли мимо нас, — посетовал
Юрий Барахнин, профессор кафедры вы-
числительной техники и руководитель
Интернет-центра Московского государст-
венного университета леса. — У нас ИТ
развиваются благодаря инициативе рек-
тора. Мы всё делаем сами, без привлече-
ния сторонних организаций. Сейчас в се-
ти около 1700 ПК, более 20 компьютер-
ных классов, 15 лекционных аудиторий,
оборудованных мультимедийным обору-
дованием, до полутора десятков серве-
ров, оптическая сеть кампуса”. По его
мнению, коль скоро все это сделано свои-
ми руками в лесном вузе, значит, каждый
вуз имеет возможность при желании в
инициативном порядке решать вопросы
информатизации.

Новые стандарты и старые проблемы
Сейчас вузы переходят на новые образо-
вательные стандарты, направленные на
модернизацию высшего образования.
С одной стороны, это положительно отра-
жается на внедрении ИТ. “Это направле-
но на повышение качества образования, а
сегодня практически любые улучшения
образовательного процесса предусматри-
вают более активное использование
ИТ, — сказал Сергей Горин. — Возьмем
такой простой пример, как бесплатный
Wi-Fi в студенческих кампусах. Когда вуз
предоставляет возможность из любого
места университета получать доступ в
сеть, то для студентов это очень важный
фактор для самостоятельной подготовки.
Еще лучше, если вуз открывает, например,
доступ к электронной библиотеке или сис-
теме дистанционного обучения”.

При этом вузы расширяют учебные
программы по применению информаци-
онных технологий в профессиональной
деятельности. Так, МГТУ им. Н. Э. Баума-
на собирается сделать курс “Основы ав-
томатизированного проектирования”
обязательным для всех технических спе-
циальностей университета.

А Сергей Белов отметил, что при вне-
дрении новых стандартов важна корреля-
ция позиций академического и бизнес-
сообщества. Тогда учебные планы будут
выстраиваться таким образом, чтобы го-
товить студентов к реальной практике.
Большую роль в этом сыграла некоммер-
ческая ассоциация АП КИТ, которая раз-
работала профессиональные стандарты
по нескольким ключевым ИТ-специаль-
ностям. Теперь при подготовке образова-
тельных программ ими руководствуются
некоторые университеты, но, к сожале-
нию, далеко не все.

Однако для продвижения ИТ в учеб-
ный процесс одних стандартов мало. Не-
обходимо, чтобы преподаватели имели
возможность их реализовать. А здесь есть
проблемы. “Нужно финансовое подкреп-
ление. Прежде всего зарплата для препо-
давателей и айтишников, а то выращенные
специалисты не остаются в стенах универ-
ситета”, — сказал Юрий Барахнин.

Есть и другие проблемы. Поскольку
новые стандарты дают студентам и препо-
давателям больше свободы в формирова-
нии учебных планов, значительно воз-
растает сложность управления процес-
сом обучения. Без применения ИТ
решить эту задачу просто невозможно.
Но продвижению информационных сис-
тем мешает ряд препятствий.

Одно из них связно с тем, что для
средств автоматизации деятельности учеб-
ных заведений нет стандартов, таких как
ERP для промышленности или OSS/BSS
для телекоммуникационных операторов.
По словам Дмитрия Смирнова, за рубе-

жом такие стандарты есть, но они к нам
слабо применимы в силу специфики оте-
чественной системы образования. Поэто-
му существующие системы, автоматизи-
рующие отдельные участки образователь-
ной деятельности, как правило, являются
заказными и их сложно тиражировать из
одного вуза в другой. В результате измене-
ния, которые происходят в образователь-
ных стандартах, практически не приво-
дят к кардинальным изменениям в облас-
ти внедрения ИТ в вузах. “Это как раз то
направление, по которому еще предстоит
очень много работать. Но не стоит забе-
гать вперед, сначала эти стандарты долж-
ны прижиться, устояться, и только тогда
можно будет эти процессы автоматизи-
ровать”, — считает Дмитрий Смирнов.

Взаимодействие 
образования и бизнеса: что нового?

За рубежом университеты занимаются не
только учебной, но и научно-исследова-
тельской деятельностью, активно участ-
вуя, таким образом, в экономическом раз-
витии своих стран. Но у нас такая дея-
тельность раньше входила в сферу
ответственности отраслевых НИИ, а вузы
выпадали из цепочки добавленной стои-
мости российской экономики. Чтобы из-
менить это положение, в 2010 г. прави-
тельство РФ приняло ряд постановлений,
направленных на поддержку кооперации
российских вузов и предприятий реально-
го сектора.

По данным Минобрнауки за прошлый
год, в 121 российском вузе уже действует
430 малых инновационных предприятий.
В некоторых проектах участвуют и
ИТ-компании. Так, фирма “АйТи” выиг-
рала два открытых конкурса Минобрнау-
ки. Первый — с Санкт-Петербургским го-
сударственным университетом информа-
ционных технологий, механики и оптики,
второй — с Высшей школой экономики.

Компания IBS вместе с Российским эко-
номическим университетом им Г. В. Пле-
ханова создает информационную систему
для прогнозирования потребностей в тру-
довых ресурсах. Задача этой системы на-
правлена на то, чтобы устранить отмечен-
ную выше проблему несоответствия ву-
зовской подготовки потребностям
экономики. “Создав такой продукт, мы
должны отчитаться государству в том, что
он востребован, и обеспечить его продажи
и поддержку как минимум в течение пяти
лет, — рассказал Сергей Горин. — Уже
есть шесть внедрений системы: в регионах
с ее помощью синхронизируют планы со-
циально-экономического развития с кадро-
выми возможностями, а на федеральном
уровне она помогает формировать госу-
дарственное задание на подготовку кад-
ров в соответствии с требованиями рынка”.

В прошлом году МГТУ им. Н. Э. Баума-
на и Mail.Ru Group запустили совместный
проект “Технопарк@Mail.Ru”, направ-
ленный на обучение молодых специали-
стов передовым интернет-технологиям с
помощью комбинации теоретических
знаний и практики на реальных проектах
Mail.Ru Group, а также на поддержку
стартапов, организованных студентами.

Московский государственный универ-
ситет леса и ФГУП “Рослесинфорг” соз-
дали учебно-практический центр для
взаимодействия в области научной, об-
разовательной и производственной дея-
тельности. Предусмотрены совместные
научно-исследовательские и опытно-кон-
структорские работы, подготовка специа-
листов и переподготовка кадров.

Очевидно, что без ИТ наладить взаимо-
действие вузов с предприятиями просто
невозможно. Ведь бизнес далеко не все-
гда знает о результатах, достигнутых в
науке, а студенты имеют слабое представ-
ление о тех возможностях бизнеса, кото-
рые они могут найти в процессе своего

обучения. И хотя программа кооперации
образования с бизнесом не предусматри-
вает прямого финансирования ИТ, в хо-
де ее реализации появляется тесная связ-
ка между вузовской научной командой и
специалистами компании-разработчика,
которые совместно создают инновацион-
ные продукты, начинается циркуляция
идей и технологий между вузами и ре-
альным бизнесом. Попав в образователь-
ную среду, эти идеи вполне могут найти
конкретное ИТ-воплощение.

Международные ИТ-компании в такой
кооперации пока не участвуют, но это не
значит, что они не уделяют внимания ву-
зам. У них есть академические програм-
мы, в рамках которых российские уни-
верситеты на безвозмездной основе полу-
чают доступ к программам, курсам и
продуктам. По словам Сергея Белова,
сейчас курсы по технологиям IBM чита-
ются на профильных кафедрах в 160 ву-
зах. Он отметил и еще одну форму взаи-
модействия с университетами — создание
центров компетенции, в которых студен-
ты изучают новые технологии на практи-
ке. Корпорация IBM открыла в россий-
ских вузах более двадцати таких центров.

СПО пока на подходе
В декабре 2010-го правительство РФ при-
няло план перехода государственных и
бюджетных учреждений на свободное ПО
(СПО). По идее данное постановление
должно затронуть и государственные об-
разовательные учреждения. Судя по мне-
нию экспертов, этот план пока не сказы-
вается на процессе внедрения ИТ в вузах.

Но они и без этого давно используют
СПО. По словам Владимира Маничева,
МГТУ им. Н. Э. Баумана имеет договоры
со многими российскими и зарубежными
разработчиками проприетарного ПО, но
применяет и СПО, например Linux,
Adobe Reader, Open Office. Примерно та-
кая же картина и в Московском государ-
ственном университете леса. “Официаль-

ИТ в вузах: какие сдвиги?
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ных распоряжений по этому вопросу в
вузе не было, — сказал Юрий Барах-
нин. — Но в ряде лабораторий все учеб-
ные ПК работают под Linux. Многие сту-
денты используют Linux, LibreOffice и
другое свободное программное обеспе-
чение. В нашем сетевом узле также при-
меняется СПО, за исключением про-
грамм борьбы с вирусами и спамом”.

Так что в вузах уже есть немало лю-
дей, знакомых с СПО не понаслышке, и
наработана некоторая практика его ис-
пользования в разных сферах деятельно-
сти. Но, как считает Дмитрий Смирнов,
делается это без всякого государственно-
го плана, исключительно по личной ини-
циативе пользователей.

Это мнение разделяет Сергей Белов:
“Свободное ПО является одним из луч-
ших способов подготовки “свободных”

специалистов, понимающих ключевые
принципы функционирования ПО, гото-
вых работать с любыми системами, но
сложность заключается в недостаточном
удобстве СПО для пользователя. На сего-
дняшний день практика применения ПО
с открытым кодом развита, но насыщения
еще нет — ни в вузах, ни в школах”.

Сергей Горин отметил, что IBS вместе с
партнерами предлагает вузам решения на
основе СПО, но большой очереди пока не
наблюдает. Он считает, что ряд факторов
мешает распространению свободного соф-
та: “Во-первых, это разумное нежелание
первыми “набивать шишки” в новых пока
проектах внедрения свободного ПО, а во-
вторых, отсутствие в вузах специалистов
нужной квалификации. Есть и другие ню-
ансы. Например, с точки зрения отчетно-
сти вузам даже проще покупать лицензии,
чем обосновывать расходы на СПО, кото-
рое формально ничего не стоит, но, как
мы все знаем, вовсе не бесплатно и также
требует финансирования. Тем более что у

всех ведущих ИТ-производителей есть спе-
циальные программы для сферы образова-
ния, предусматривающие льготные усло-
вия. С этой точки зрения проприетарные
продукты имеют очень сильные позиции.
Но, с другой стороны, государство поддер-
живает свободный софт, и это, конечно,
способствует тому, чтобы такие продукты
заняли достойное место”.

Какой вуз — такой и софт
Основное занятие вузов — учить студен-
тов. Но при этом им приходится зани-
маться и другими делами: хозяйственной
деятельностью, научной работой, а с не-
давних пор еще и организацией совмест-
ных разработок с предприятиями. Для
всех этих направлений необходимы ИТ.
Но должны ли такие продукты учиты-
вать особенности сферы образования?

По мнению экспертов, с точки зрения
автоматизации хозяйственной деятель-
ности особой специфики у вузов нет. По-
этому здесь применимы все стандартные

программные пакеты для финансового,
бухгалтерского, кадрового учета, учета
имущества и т. д.

Но что касается учебного процесса и на-
учной работы, то это уникальные виды
деятельности, которых нет нигде, кроме
сферы образования. По словам Дмитрия
Смирнова, при продвижении тех или иных
ИТ-продуктов обязательно нужно учиты-
вать специфику самого вуза: “Как ни кру-
ти, вузы не похожи друг на друга. Они де-
лятся на гуманитарные и технические, эти
две группы, в свою очередь, делятся по ви-
дам. Для разных вузов приоритеты
различны — где-то важнее визуализация,
где-то вычисления и т. д. Поэтому в деле
продвижения ИТ очень важна специфи-
ка самого вуза — кого он готовит и какой
научной деятельностью занимается”.

Это мнение разделяет Сергей Горин:
“Безусловно, на сегодняшний день на
рынке существует великое множество
продуктов, нацеленных на автоматиза-
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них появились кафедры, специализирующиеся

на бизнес�аналитике в целом и BPM� и ECM�тех�

нологиях в частности. Причем технологии эти не

только являются предметом обучения, но и ста�

новятся инструментом совершенствования внут�

ренних процессов вузов.

Российским вузам в силу их многочисленно�

сти приходится конкурировать между собой

как за студентов, так и за преподавательский со�

став. Поэтому многие всерьез задумываются

об описании, совершенствовании и автоматиза�

ции своих внутренних процессов, небезосно�

вательно полагая, что это позволит им повысить

эффективность основной деятельности, а зна�

чит, и конкурентоспособность.

При этом вузам, начинающим проект по со�

вершенствованию и автоматизации процессов,

важно понимать, что правильное определение

приоритетов позволяет грамотно сформиро�

вать перечень ключевых процессов. Для вузов

таковыми являются следующие.

Управленческие процессы:

2 формирование базового учебного плана,

формирование учебных планов по специально�

стям и планирование потоков учебных групп;

2 планирование объемов педагогической на�

грузки сотрудников по кафедрам с учетом ква�

лификации;

2 формирование расписания учебного про�

цесса и сетки занятий с учетом занятости пре�

подавательского состава и ресурсов;

2 планирование работы аттестационной и эк�

заменационной комиссий.

Основные процессы:

2 методическое обеспечение обучения;

2 прием студентов;

2 исполнение учебных планов и расписания;

2 контроль качества подготовки специали�

стов;

2 научная работа и т. д.

Обеспечивающие процессы:

2 управление персоналом;

2 административно�хозяйственная деятель�

ность;

2 обеспечение безопасности;

2 бухгалтерский учет;

2 управление договорами и расчетами;

2 управление финансами и т. д.

Далее ключевые процессы вуза целесооб�

разно детализировать в виде графических схем,

что позволит определить мероприятия по их

оптимизации, а главное, сформировать требо�

вания к их дальнейшей автоматизации. Ведь

само по себе описание процессов не позволит

оптимизировать деятельность вуза — для это�

го необходимы инструменты, которые помогут

закрепить усовершенствованные процессы, а

также минимизировать движение бумажных

документов.

Необходимо также учитывать, что для поддер�

жания процесса “в хорошей форме” его нужно

регулярно совершенствовать, устраняя “лиш�

ние” операции, например, с помощью горизон�

тального и вертикального сжатия. Суть такого

подхода предельно проста. Горизонтальное сжа�

тие предполагает общую минимизацию числа

участников процесса, а вертикальное — исклю�

чение из него людей, занимающих высшие сту�

пени управленческой иерархии. В результате

удается существенно ускорить исполнение про�

цессов (порою даже в разы!), а главное — сни�

зить их стоимость. Многие оптимизационные

мероприятия связаны не только с организацион�

ными решениями в процессе, но и с применени�

ем информационных технологий, которые по�

зволяют зафиксировать процесс в определен�

ных рамках и обеспечить его контролируемость.

Поскольку управление большинством вузов

построено по образу и подобию госструктур, ав�

томатизацию их деятельности зачастую следу�

ет начинать с внедрения наиболее востребо�

ванных инструментов, к числу которых, несо�

мненно, можно отнести систему электронного

документооборота. Между тем классический

документооборот — существенная, но не основ�

ная часть внутренних процессов вуза. Основу их

деятельности составляют специализированные

процедуры, связанные с такими процессами,

как формирование расписаний, планирование

загрузки преподавателей и использования по�

мещений, учет данных студентов (карты успе�

ваемости, личные планы и др.), договорные от�

ношения (со студентами, преподавательским

составом) и многое другое. Перечисленные про�

цессы требуют документационного сопровож�

дения, причем довольно многообразного и ре�

гулярно обновляемого.

Этот огромный пласт задач лежит на стыке

автоматизации двух технологий — управления

процессами и управления контентом — и соот�

ветственно требует использования при автома�

тизации систем класса BPM и ECM. Можно ог�

раничиться автоматизацией на основе BPM,

возложив на данные решения контроль таких

процессов, как прием студентов, планирование

расписания. Однако при полномасштабной ав�

томатизации на задачу нужно смотреть шире,

имея в виду и возможности управления не�

структурированным контентом. Задач для тако�

го типа решений в вузах довольно много.

Когда все процессы описаны и оптимизиро�

ваны, встает вопрос, как их реализовать в сре�

де современных ИТ. И на помощь здесь как раз

приходят BPM� и ECM�системы, позволяющие

построить полноценную систему автоматиза�

ции вуза и поддержать такие процессы:

2 управление расписаниями. В системе может

быть реализовано ведение единой сетки заня�

тий всего вуза, связанное с ресурсным фондом

для бронирования помещений, с учетом загруз�

ки преподавателей, с учебными планами групп;

2 управление данными студенческого соста�

ва. Личные и групповые карты студентов, учеб�

ные планы, учет успеваемости и посещаемости,

привязанные к системе контроля доступа;

2 ведение договорной деятельности. Согласо�

вание, хранение и отслеживание сроков актуаль�

ности договоров с преподавательским составом,

приглашенными лекторами, студентами, прохо�

дящими обучение на коммерческой основе;

2 поддержка процедуры приема студентов.

Учет заявлений, данных ЕГ, дополнительных

испытаний, составление рейтингов и пр.

Заметим, что помимо этих ключевых процес�

сов полноценное ECM�решение позволит авто�

матизировать и многие, возможно, не привязан�

ные к четким регламентированным процессам

стороны деятельности учебного заведения. Так,

электронный архив может быть использован не

только для хранения документации, связанной

с организацией учебного процесса, но и для

создания, скажем, частных хранилищ для учеб�

ных материалов по различным курсам, форми�

руемых преподавателями и доступных студен�

там. А возможно, и для работы с оцифрованным

вузовским библиотечным фондом.

Мобильный доступ к ECM�системе способст�

вует существенному ускорению процессов со�

гласования и визирования документов со сторо�

ны руководства вуза. Особенно ощутимо удоб�

ство мобильного доступа в периоды пиковой

нагрузки системы, например во время приема

абитуриентов.

Использование электронной цифровой под�

писи (ЭЦП) даже в рамках одного вуза и его фи�

лиалов существенно сократит объем движения

бумажных версий документов как минимум за

счет перевода в электронный вид всего внутрен�

него документооборота.

Не менее полезными для вузов могут ока�

заться решения в области текстовой аналитики

и управления знаниями:

2 внутривузовские поисковые системы, обес�

печивающие быстрый и релевантный поиск по

массивам научно�технической информации, ма�

териалам НИОКР и учебных курсов, публикаци�

ям сотрудников и студентов вуза;

2 системы антиплагиата, позволяющие на�

ходить факты заимствования и копирования в

рефератах и курсовых работах недобросовест�

ных студентов;

2 системы поиска экспертов, которые автома�

тически строят профили компетенций и интере�

сов научных сотрудников, преподавателей, ас�

пирантов и других специалистов путем индек�

сирования открытых публикаций, блогов,

внутренней переписки по электронной почте;

2 технологии краудсорсинга и построения

экспертных сетей по различным предметным

областям.

***

В последние годы в организациях различно�

го масштаба очень быстро растет объем не�

структурированной информации, которую нуж�

но как�то использовать. Поэтому все более вос�

требованными становятся технологии для

анализа такой информации и оптимизации про�

цессов взаимодействия между людьми. В каче�

стве примера можно привести совместный про�

ект Высшей школы экономики и компании “Ай�

Ти” по созданию высокотехнологичного

производства кросс�платформенных систем

обработки неструктурированной информации

на основе свободного программного обеспе�

чения, который выполняется в рамках гранта

Минобрнауки РФ. Эти системы имеют совре�

менный эргономичный интерфейс и способны

использовать различные базовые платформы

для поиска данных, хранения документов,

управления бизнес�процессами. Кроме того, в

ходе проекта создается ряд сервисов для реше�

ния аналитических задач, например, таких, как

реализация технологии поиска экспертов внут�

ри организации.
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Уважаемые  читатели! 
Только полностью заполненная анкета, рассчитанная на руководителей,
отвечающих за автоматизацию предприятий; специалистов по аппаратно�
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КОРПОРАТИВНАЯ ПОДПИСKА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энергетика ❏

2. Связь и телекоммуникации ❏

3. Производство, не связанное

с вычислительной техникой

(добывающие и перерабатыва�

ющие отрасли, машинострое�

ние и т. п.) ❏

4. Финансовый сектор

(кроме банков) ❏

5. Банковский сектор ❏

6. Архитектура и строительство ❏

7. Торговля товарами, не связан�

ными с информационными

технологиями ❏

8. Транспорт ❏

9. Информационные технологии 

(см. также вопрос 2) ❏

10. Реклама и маркетинг ❏

11. Научно�исследовательская 

деятельность (НИИ и вузы) ❏

12. Государственно�администра�

тивные структуры ❏

13. Военные организации ❏

14. Образование ❏

15. Медицина ❏

16. Издательская деятельность

и полиграфия ❏

17. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция ❏

2. Дистрибуция ❏

3. Телекоммуникации ❏

4. Производство средств ВТ ❏

5. Продажа компьютеров ❏

6. Ремонт компьютерного 

оборудования ❏

7. Разработка и продажа ПО ❏

8. Консалтинг ❏

9. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие ❏

2. ОАО (открытое акционерное 

общество) ❏

3. ЗАО (закрытое акционерное 

общество) ❏

4. Зарубежная фирма ❏

5. СП (совместное

предприятие) ❏

6. ТОО (товарищество с ограни�

ченной ответственностью) или

ООО (Общество с ограниченной

ответственностью) ❏

7. ИЧП (индивидуальное

частное предприятие) ❏

8. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция ❏

2. Информационно�

аналитический отдел ❏

3. Техническая поддержка ❏

4. Служба АСУ/ИТ ❏

5. ВЦ ❏

6. Инженерно�конструкторский

отдел (САПР) ❏

7. Отдел рекламы и маркетинга ❏

8. Бухгалтерия/Финансы ❏

9. Производственное

подразделение ❏

10. Научно�исследовательское

подразделение ❏

11. Учебное подразделение ❏

12. Отдел продаж ❏

13. Отдел закупок/логистики ❏

14. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /

владелец ❏

2. Зам. директора /

вице�президент ❏

3. Руководитель подразделения ❏

4. Сотрудник / менеджер ❏

5. Консультант ❏

6. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет ❏

2. 21–25 лет ❏

3. 26–30 лет ❏

4. 31–35 лет ❏

5. 36–40 лет ❏

6. 41–50 лет ❏

7. 51–60 лет ❏

8. Более 60 лет ❏

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек ❏

2. 10–100 человек ❏

3. 101–500 человек ❏

4. 501–1000 человек ❏

5. 1001–5000 человек ❏

6. Более 5000 человек ❏

8. Численность компьютер"
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров ❏

2. 21–50 компьютеров ❏

3. 51–100 компьютеров ❏

4. 101–500 компьютеров ❏

5. 501–1000 компьютеров ❏

6. 1001–3000 компьютеров ❏

7. 3001–5000 компьютеров ❏

8. Более 5000 компьютеров ❏

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS ❏

2. Windows 3.xx ❏

3. Windows 9x/МЕ ❏

4. Windows NT/2К/ХР/2003 ❏

5. OS/2 ❏

6. Mac OS ❏

7. Linux ❏

8. AIX ❏

9. Solaris/SunOS ❏

10. Free BSD ❏

11. HP/UX ❏

12. Novell NetWare ❏

13. OS/400 ❏

14. Другие варианты UNIX ❏

15. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

10. Коммуникационные воз"
можности компьютеров
Вашей организации

1. Имеют выход в Интернет

по выделенной линии ❏

2. Объединены в intranet ❏

3. Объединены в extranet ❏

4. Подключены к ЛВС ❏

5. Не объединены в сеть ❏

6. Dial Up доступ в Интернет ❏

11. Имеет ли сеть Вашей
организации территори"
ально распределенную
структуру (охватывает
более одного здания)?
Да   ❏ Нет   ❏

12. Собирается ли Ваше
предприятие устанавли"
вать интрасети (intranet)
вближайший год ?
Да   ❏ Нет   ❏

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Если в Вашей организа"
ции используются
мэйнфреймы, токакие
именно?

1. ЕС ЭВМ ❏

2. IBM ❏

3. Unisys ❏

4. VAX ❏

5. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

6. Не используются ❏

15. Компьютеры каких
фирм"изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” ❏ ❏ ❏
ВИСТ ❏ ❏ ❏
“Формоза” ❏ ❏ ❏
Acer ❏ ❏ ❏
Apple ❏ ❏ ❏
CLR ❏ ❏ ❏
Compaq ❏ ❏ ❏
Dell ❏ ❏ ❏
Fujitsu Siemens ❏ ❏ ❏
Gateway ❏ ❏ ❏
Hewlett�Packard ❏ ❏ ❏
IBM ❏ ❏ ❏
Kraftway ❏ ❏ ❏
R.&K. ❏ ❏ ❏
R�Style ❏ ❏ ❏
Rover Computers ❏ ❏ ❏
Sun ❏ ❏ ❏
Siemens Nixdorf ❏ ❏ ❏
Toshiba ❏ ❏ ❏
Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО ❏

2. Офисные приложения ❏

3. СУБД ❏

4. Бухгалтерские и складские 

программы ❏

5. Издательские системы ❏

6. Графические системы ❏

7. Статистические пакеты ❏

8. ПО для управления 

производственными

процессами ❏

9. Программы электронной

почты ❏

10. САПР ❏

11. Браузеры Internet ❏

12. Web�серверы ❏

13. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

17. Если в Вашей организа"
ции установлено ПО
масштаба предприятия,
то каких фирм"разработ"
чиков?

1. “1С” ❏

2. “АйТи” ❏

3. “Галактика” ❏

4. “Парус” ❏

5. BAAN ❏

6. Navision ❏

7. Oracle ❏

8. SAP ❏

9. Epicor Scala ❏

10. ПО собственной разработки ❏

11. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

12. Не установлено никакое ❏

18. Существует ли на Вашем
предприятии единая кор"
поративная информаци"
онная система?
Да   ❏ Нет   ❏

19. Если Ваша организация
не имеет своего Web"
узла, то собирается ли
она в ближайший год
завести его?
Да   ❏ Нет   ❏

20. Если Вы используете
СУБД в своей деятельно"
сти, то какие именно?

1. Adabas ❏

2. Cache ❏

3. DB2 ❏

4. dBase ❏

5. FoxPro ❏

6. Informix ❏

7. Ingress ❏

8. MS Access ❏

9. MS SQL Server ❏

10. Oracle ❏

11. Progress ❏

12. Sybase ❏

13. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

14. Не используем ❏

21. Как Вы оцениваете свое
влияние на решение опо"
купке средств информа"
ционных технологий для
своей организации? (от�
метьте только один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 

(подписываю документ) ❏

2. Составляю спецификацию

(выбираю средства) и

рекомендую приобрести ❏

3. Не участвую в этом процессе ❏

4. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

22. На приобретение каких
из перечисленных групп
продуктов или услуг Вы
оказываете влияние
(покупаете, рекомендуе"
те, составляете специфи"
кацию)?

Системы
1. Мэйнфреймы ❏

2. Миникомпьютеры ❏

3. Серверы ❏

4. Рабочие станции ❏

5. ПК ❏

6. Тонкие клиенты ❏

7. Ноутбуки ❏

8. Карманные ПК ❏

Сети
9. Концентраторы ❏

10. Коммутаторы ❏

11. Мосты ❏

12. Шлюзы ❏

13. Маршрутизаторы ❏

14. Сетевые адаптеры ❏

15. Беспроводные сети ❏

16. Глобальные сети ❏

17. Локальные сети ❏

18. Телекоммуникации ❏

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры ❏

20. Струйные принтеры ❏

21. Мониторы ❏

22. Сканеры ❏

23. Модемы ❏

24. ИБП (UPS) ❏

Память
25. Жесткие диски ❏

26. CD�ROM ❏

27. Системы архивирования ❏

28. RAID ❏

29. Системы хранения данных ❏

Программное обеспечение
30. Электронная почта ❏

31. Групповое ПО ❏

32. СУБД ❏

33. Сетевое ПО ❏

34. Хранилища данных ❏

35. Электронная коммерция ❏

36. ПО для Web�дизайна ❏

37. ПО для Интернетa ❏

38. Java ❏

39. Операционные системы ❏

40. Мультимедийные

приложения ❏

41. Средства разработки 

программ ❏

42. CASE�системы ❏

43. САПР (CAD/CAM) ❏

44. Системы управления 

проектами ❏

45. ПО для архивирования ❏

Внешние сервисы
46. ❏

Ничего из вышеперечисленного
47. ❏

23. Каков наивысший уро"
вень, для которого
Выоказываете влияние
на покупку компьютер"
ных изделий или услуг
(служб)?

1. Более чем для одной

компании ❏

2. Для всего предприятия ❏

3. Для подразделения, располага�

ющегося в нескольких местах ❏

4. Для нескольких подразделений 

в одном здании ❏

5. Для одного подразделения ❏

6. Для рабочей группы ❏

7. Только для себя ❏

8. Не влияю ❏

9. Иное (что именно)

_____________________________

_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет"услуги?

1. “Демос” ❏

2. МТУ�Интел ❏

3. “Релком” ❏

4. Combellga ❏

5. Comstar ❏

6. Golden Telecom ❏

7. Equant ❏

8. ORC ❏

9. Telmos ❏

10. Zebra Telecom ❏

11. Через других (каких именно)

_____________________________

_____________________________

ПОТРАТИВ ВСЕГО 5 МИНУТ НА ЗАПОЛНЕНИЕ АНКЕТЫ, ВЫ БУДЕТЕ БЕСПЛАТНО ПОЛУЧАТЬ PC Week/RE 50 НЕДЕЛЬ
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Дата заполнения    _________________________________________

Отдайте заполненную анкету представителям PC Week/RE либо пришлите ее по

адресу: 109147, Москва, ул. Марксистская, д. 34, корп. 10, PC Week/RE.
Анкету можно отправить на e�mail: info@pcweek.ru

(Заполните анкету печатными буквами!)
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в агентствах:
• ООО “Интер$Почта$
2003” — осуществляет под�

писку во всех регионах РФ
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РАСПРОСТРАНЕHИЕ  PC  WEEK/RUSSIAN  EDITION

ВНИМАНИЕ!
Для оформления бесплатной корпора�
тивной подписки на PC Week/RE мож�
но обращаться в отдел распростране�
ния по тел. (495) 974�2260 или
E�mail: podpiska@skpress.ru, 

pretenzii@skpress.ru
Если у Вас возникли проблемы с по�
лучением номеров PC Week/RE
по корпоративной подписке, пожа�
луйста, сообщите об этом в редакцию
PC Week/RE по адресу: edito$
rial@pcweek.ru или по телефону:
(495) 974�2260. Редакция

цию учебной деятельности. И,
как показывает практика, каж-
дый из них требует кастомиза-
ции под конкретную специфику
образовательного учреждения.
Ведь при всей похожести внут-
ренних процессов каждый уни-
верситет имеет свои особенно-
сти, которые необходимо учесть
разработчикам и внедренцам”.

Как считает Дмитрий Смир-
нов, в научной работе различий
между вузами даже больше, чем
в учебной, потому что она под-
разделяется еще и на подгруппы:
“Например, лингвистический
вуз может прекрасно использо-
вать мощные серверы мирового
производителя для своих языко-
вых изысканий, для хранения и
обработки огромных массивов
данных, для показа полученных
результатов. А строительный де-
лает аэродинамическую трубу, с
помощью которой проводятся
исследования в области динами-
ки зданий, чтобы узнать, на-
сколько безопасны жилые или
промышленные сооружения”.

По мнению Сергея Горина, за-
дача поддержки научной дея-
тельности узка, поэтому и вен-
дорских решений на российском
рынке нет. В результате открыва-
ется широкое поле деятельно-
сти для интеграторов. Правда,
он считает, что с точки зрения
процессов научная деятельность
более-менее типизирована:
“Процессы работы на кафедре в
нефтехимическом и в гуманитар-
ном вузах не сильно различают-
ся, кроме предметной области,
естественно. Соответственно
можно выделить конкретные
функциональные блоки: доку-
ментооборот, обеспечение со-
вместной работы научных со-
трудников и рабочих групп, ор-
ганизация базы знаний”.

Сергей Горин отметил, что на
рынке имеются специальные
системы для мониторинга дея-
тельности вузов, которые в обя-
зательном порядке включают и
мониторинг научной деятельно-
сти. Такие системы востребова-
ны как руководством вуза, так и
Минобрнауки, которое хочет ви-
деть, как расходуются выделяе-
мые им бюджетные средства.

Но несмотря на существова-
ние тиражируемых решений, ву-
зы продолжают использовать са-
мописное ПО, сочетая его с гото-
выми продуктами. Например,
Московский государственный
университет леса применяет для
деканата систему “Спрут” и биб-
лиотечное ПО “Марк”, а все ос-
тальное программное обеспече-
ние — самописное.

Облака все еще впереди
В последнее время основной
тенденцией в мире ИТ является
распространение облачных, мо-
бильных и социальных техноло-
гий. По идее носителями всего
передового должны быть имен-
но вузы. Но так ли это? По мне-
нию экспертов, эти технологии
проникают в образовательную
среду, но разными темпами.

Наиболее популярными здесь
являются мобильные и социаль-
ные решения. Как говорит Дмит-
рий Смирнов, социальные сети
зачастую рождаются внутри ву-
за, поскольку учебные заведе-
ния сами организуют их для сво-

их студентов, абитуриентов и вы-
пускников. Поэтому со стороны
вузов есть спрос на внедрение
социальных сетей. А Сергей Бе-
лов в качестве примера привел
Новгородский государственный
университет им. Ярослава Муд-
рого, который вместе с IBM вне-
дрил социальную сеть, объеди-
няющую 15 тыс. студентов и
3 тыс. преподавателей.

Для мобильного доступа вузы
применяют беспроводные сети
Wi-Fi. Так, в МГТУ им. Н. Э. Бау-
мана реализация такой сети пла-
нируется, а в Московском госу-
дарственном университете леса
уже есть зоны беспроводного
доступа в Интернет, два года на-
зад были внедрены виртуальные
веб-серверы для электронной
почты и других сервисов со сред-
ствами резервного копирования.

“Думаю, что через некоторое
время мы можем стать свидете-
лями таких нововведений, как
“мобильный университет”, ко-
гда студент имеет доступ ко
всем учебным ресурсам на сво-
ем планшетном компьютере,
смартфоне или другом мобиль-
ном устройстве”, — надеется
Сергей Белов.

Что касается спроса со сторо-
ны вузов на коммерческие реше-
ния для облачных вычислений,
то особой активности пока не на-
блюдается. “Для облаков мы сей-
час не видим целесообразного
приложения”, — говорит Юрий
Барахнин. А между тем, по мне-
нию экспертов, вузам пригоди-
лись бы облачные технологии.
“Например, для федеральных
университетов, которые имеют
сразу несколько разнесенных
площадок, консолидация ИТ-ре-
сурсов, организация частного об-
лака, а затем предоставление на
его базе единых ИТ-сервисов бы-
ло бы весьма правильным и эф-
фективным решением”, — счита-
ет Сергей Горин.

По мнению Дмитрия Смирно-
ва, вузы уже внедряют облачные
технологии, но самостоятельно,
задействуя внутренние ресурсы:
“Такие решения там давно есть
и прекрасно работают. Облач-
ные вычисления возникли имен-
но в вузовской среде, продвига-
лись через вузы и только позже
получили распространение за
пределами сферы высшего об-
разования”.

Проблемы и решения
Хотя и вузы, и ИТ-компании со-
трудничают уже давно и успеш-
но, остается немало факторов,
затрудняющих распространение
информационных технологий в
высшем образовании.

Самая очевидная проблема —
нехватка денег. Она по-прежне-
му волнует сотни российских ву-
зов, не получивших поддержки
от государства. Но для федераль-
ных, национальных научно-ис-
следовательских университетов
и вузов, строящих инновацион-
ную инфраструктуру в рамках
целевой программы, более остро
стоит вопрос, как грамотно и ра-
зумно построить ИТ-инфра-
структуру, учитывая количество
факультетов, корпусов, филиа-
лов. Эти бюджетные средства
должны распределяться по двум
направлениям: сначала нужно
покупать технологии, а потом
внедрять их и эксплуатировать.

Однако здесь есть серьезные
проблемы, на одну из которых
указал Дмитрий Смирнов: “К со-

жалению, на внедрение и экс-
плуатацию ИТ целевых денег у
вузов не предусмотрено. Поэто-
му они не могут в рамках выде-
ленных государством бюджетов
платить штатным ИТ-специали-
стам зарплату, оплачивать обуче-
ние и регулярно повышать их
квалификацию. Ведь вузовско-
му айтишнику недостаточно
пройти обучение у производи-
теля и получить сертификат.
Требуются знания в области тех-
нологий управления проектами,
потому что эффективно освоить
миллионы рублей на внедрение
ИТ — задача нетривиальная,
причем для этого нужен не один
человек, а целая команда. По-
этому внутри вуза должны быть
специальная структура и про-
цессы, которые обеспечат соз-
дание единой стройной карти-
ны ИТ и работу системы в це-
лом”.

Кроме того, вузам мешает не-
которая инертность, которая
свойственна сфере образования
в целом. “Возможно, это хорошо
с точки зрения преемственности
традиций и стабильности отече-
ственного образования, но для
восприятия передовых ИТ явля-
ется явным минусом”, — утвер-
ждает Сергей Горин.

По мнению Владимира Мани-
чева, для преодоления инертно-
сти следует перенимать зарубеж-
ный опыт: “МГТУ им. Н. Э. Бау-
мана требуется пятилетняя
стратегия развития ИТ на осно-
ве опыта университетов США и
особенно китайских. Например,
Пекинский университет — сей-
час лучший в мире по техниче-
скому оснащению и зарплатам
преподавателей”.

А Юрий Барахнин видит про-
блему в отсутствии кооперации
между вузами: “Каждый сам по
себе. Момент, когда можно было
хотя бы частично унифицировать
ядро вузовской информацион-
ной системы, упущен. Сейчас у
всех свои оргструктуры и соот-
ветствующее ПО, в основном, по
моей оценке, самописное. Неко-
торые ИТ-компании предлагают
сделать увязку отдельных само-
писных подсистем в единую сис-
тему, но далеко не даром. Как ре-
шить эти проблемы? Трудно ска-
зать. Ломать сделанное нельзя.
Создавать для каждого вуза объ-
единяющее подсистемы звено,
что позволило бы поверх запус-
тить унифицированную аналити-
ку, — дорого. Но что-то надо де-
лать для объединения информа-
ционных систем вузов”.

По мнению экспертов, эти про-
блемы невозможно решить без
законодательных мер. Нужно по-
менять статьи финансирования,
увеличить расходы на перепод-
готовку кадров, ввести профес-
сиональные штатные единицы,
которые занимались бы построе-
нием в вузах единой ИТ-систе-
мы. “Речь идет о том, что в вузе
нужен свой ИТ-директор, а сей-
час эту роль зачастую выполняет
профессор, которому в нагрузку
дали вести ИТ-проект, — уточ-
нил Дмитрий Смирнов. — Ми-
нистерство образования должно
выйти с определенным предло-
жением к правительству, чтобы
оно внесло изменения в законо-
дательство, а также выделить
бюджетное финансирование на
содержание в вузах ИТ-директо-
ров, которые планомерно забо-
тились бы о развитии ИТ-инфра-
структуры”. 4

ИТ в вузах...
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